## Libros

## Política

BURNS MARAÑÓN, Tom: *Entre el ruido y la furia. El fracaso del bipartidismo en España*, Galaxia Gutenberg, Barcelona 2018, 256 pp. ISBN: 978-84-170-8802-6.

Il panorama político ha cambiado considerablemente en los últimos cuatro años. Hasta 2014, la política española estaba dominada por el PP y el PSOE. Desde entonces, han surgido otros partidos, reflejando así, según apunta el autor, el fin del bipartidismo en España. A lo largo de toda la obra, Burns hace un excelente análisis de las circunstancias que han llevado al fin del sistema político bipartidista en España que se inició en la etapa de la Transición. Desde 1975 a 2014, España disfrutó de un período inédito de estabilidad económica y sociopolítica. El papel de la monarquía, liderada por Juan Carlos I y su sucesor Felipe VI, ha sido determinante para comprender la situación actual, fruto del agotamiento del sistema anterior. Burns hace un paralelismo entre el 23-F, que atajó Juan Carlos I, y el desafío independentista catalán, que requirió la in-



tervención de Felipe VI, cuyo impacto no permite afirmar, ni mucho menos, que haya apaciguado el movimiento secesionista. Entre las causas del final del sistema político iniciado en la Transición, Burns señala la decadencia del socialismo en España, fruto del gobierno buenista de Rodríguez Zapatero, y del inmovilismo del centro-derecha que ha impedido un sano debate ideológico. Así, el centro-izquierda que representaba el PSOE perdió la izquierda y surgió Podemos; y el centro-derecha perdió el centro, y este espacio ideológico fue conquistado por Ciudadanos. A diferencia de Felipe González y José María Aznar, tanto Rodríguez Zapatero como Mariano Rajoy no fueron capaces de entusiasmar a sus votantes, generando el desplazamiento de sus bases hacia los partidos emergentes. El autor entiende que 2014 fue un año decisivo para la historia de España. Por un lado, la fundación de Podemos es vital para comprender la situación política actual. Su fundador, Pablo Iglesias, supo comprender a los indignados del 15-M y canalizar su enfado con el "sistema" en forma de partido. Por otro lado, Juan Carlos I se vio obligado a abdicar en favor de su hijo Felipe VI, que emprendió una tarea de regeneración de la monarquía constitucional con el objetivo de que la sociedad española reconociera la utilidad de la corona con mucho menos apoyo que en 1975. La capacidad de análisis político del autor, aportando elementos históricos, queda fuera de toda duda. Sin embargo, se trata de una obra arriesgada puesto que se puede decir que no ha pasado el tiempo suficiente para afirmar que verdaderamente el bipartidismo ha desaparecido en España. La moción de censura que aupó a Pedro Sánchez a la Presidencia del Gobierno y el nombramiento de Pablo Casado como nuevo presidente del Partido Popular pueden suponer un cambio del panorama político en España que devuelva el bipartidismo a su lugar anterior. En cualquier caso, estamos ante una obra que ayuda a comprender qué está ocurriendo hoy en política desde una visión histórica bien elaborada.—Pedro RODRÍGUEZ-PONGA, SJ